

Comunicado de Prensa 09/2025 Español

LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS CELEBRÓ SU 172 PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES



San José, Costa Rica, febrero 14 de 2025. La Corte Interamericana de Derechos Humanos celebró entre el 27 de enero y el 12 de febrero de 2025 su 172 Período Ordinario de Sesiones de forma híbrida, en el cual se realizaron audiencias, deliberaciones y se discutieron asuntos urgentes.

I. Ceremonia de Inauguración del Año Judicial Interamericano 2025



El lunes 27 de enero se celebró la [Ceremonia de Inauguración del Año Judicial Interamericano 2025](#), durante la cual se juramentaron dos nuevos jueces de la Corte Interamericana de Derechos Humanos para el período 2025-2030: el Juez Alberto Borea Odría y el Juez Diego Moreno Rodríguez.

La mesa de honor fue integrada por la Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López; el Vicepresidente de la Corte IDH, Juez Rodrigo Mudrovitsch; el Presidente de la República de Costa Rica, Rodrigo Chaves Robles; el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, Arnoldo André Tinoco, y el Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro.

II. Concurso de fotografía

Durante la ceremonia se [anunciaron las fotografías ganadoras](#) del concurso de fotografía "Enfocando Derechos: un viaje fotográfico con la Corte IDH", creado en el marco del 45 Aniversario del Tribunal.

En la categoría "Foco en los derechos", ganó la fotografía 29 Aniversario de la masacre de Pak'oxom, postulada por Abogados sin Fronteras, Guatemala, con la autoría del fotógrafo James Rodríguez. En la categoría "Humanos en el lente" se eligió la fotografía "Angustia", del fotógrafo David Fonseca. Por último, en la categoría "Retrato de un continente", la ganadora fue "Viacrusis migrante, un éxodo de fe", del fotógrafo Emanuel Hernández Salinas, Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca.

III. Convención Americana sobre Derechos Humanos interpretada e ilustrada por y para niños, niñas y adolescencias

Asimismo, durante la ceremonia de inauguración, la Presidenta, Jueza Nancy Hernández López, presentó la [Convención Americana sobre Derechos Humanos comentada e ilustrada por y para niños, niñas y adolescentes](#). Este es un proyecto que busca acercar los derechos humanos a las juventudes de la región desde un enfoque inclusivo, participativo y accesible.

La Convención ilustrada se desarrolló a través una metodología participativa que integró talleres creativos, espacios de diálogo y construcción conjunta con personas entre los 13 y 17 años de diferentes colegios públicos y privados de Costa Rica, además de una consulta regional en línea.

Este es el fruto de una colaboración entre la Corte Interamericana de Derechos Humanos, la Fundación Paniamor y la Comisión Nacional para el Mejoramiento de la Administración de la Justicia - CONAMAJ.

IV. Audiencias públicas

La Corte llevó a cabo audiencias públicas en los siguientes casos contenciosos:

a. Caso García Romero y otros Vs. Ecuador

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

b. Caso Lalinde y otros Vs. Colombia

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

c. Caso Ascencio Rosario y otra Vs. México¹

Durante esta audiencia pública, la Corte IDH, por primera vez, brindó el servicio de acompañamiento psicológico para la presunta víctima, mediante el Fondo Especial del Servicio de Acompañamiento Psicológico en el marco del proyecto *Fortalecimiento Institucional de la Corte Interamericana de Derechos Humanos para la Optimización de sus Capacidades* que se ejecuta gracias al apoyo de la Embajada de Francia en Costa Rica. Además, esta fue la primera audiencia en ser transmitida en su totalidad con interpretación al Náhuatl, idioma originario de las presuntas víctimas.

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).



d. Caso Rodríguez Pighi Vs. Perú²

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

e. Caso Silva Reyes y otros Vs. Nicaragua

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

f. Caso Chirinos Salamanca y otros Vs. Venezuela (sobre excepciones preliminares)³

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

g. Caso Zapata y otros Vs. Colombia

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

h. Caso Hernández Norambuena Vs. Brasil⁴

Vea la transmisión de la audiencia pública [aquí](#).

Consulte la galería de fotos de todas las audiencias [aquí](#).

V. Medidas provisionales

El Tribunal celebró la audiencia pública de implementación de las medidas provisionales en el Asunto Juan Sebastián Chamorro y otros respecto de Nicaragua.

Vea nuevamente la transmisión de la audiencia [aquí](#).

Asimismo, la Corte emitió una resolución para ampliar dichas medidas provisionales a favor de un beneficiario adicional y los integrantes de su núcleo familiar. La Resolución se encuentra disponible [aquí](#).

VI. Supervisión de Cumplimiento de Sentencias

La Corte aprobó resoluciones de supervisión de cumplimiento de sentencias en los siguientes casos:

- Caso Valle Ambrosio y otro Vs. Argentina
- Caso Rodríguez Revolorio y otros Vs. Guatemala
- Caso Habitantes de La Oroya Vs. Perú
- Caso De La Cruz Flores Vs. Perú

Además, se celebraron 4 audiencias privadas de supervisión de cumplimiento de sentencia, respecto de los casos:

- Caso de los Pueblos Indígenas Kuna de Madungandí y Emberá de Bayano y sus miembros Vs. Panamá.
- Caso de la Comunidad Moiwana Vs. Surinam
- Caso del Pueblo Saramaka Vs. Surinam
- Caso Pueblos Kaliña y Lokono Vs. Surinam



VII. Reuniones con autoridades y organismos internacionales

a) Reunión con el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto



Los jueces y juezas del Tribunal recibieron en una reunión protocolaria al Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, Arnoldo André Tinoco. Durante la misma, conversaron sobre el compromiso del país sede con el trabajo y la promoción de los derechos humanos. El Canciller fue acompañado por Natalia Córdoba Ulate, Directora de la Dirección Jurídica y el Embajador Michel Phillippe Chartier Fuscaldo, Director de la Dirección de Protocolo del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto.

Por parte de la Corte IDH, acompañaron la reunión el Secretario, Pablo Saavedra Alessandri y la Secretaria Adjunta, Gabriela Pacheco Arias.

b) Reunión con el Secretario General de la OEA



El pleno de la Corte IDH se reunió el 27 de enero con el Secretario General de la OEA, Luis Almagro, en el marco de la inauguración del Año Judicial Interamericano. La delegación también fue compuesta por Vitela Martínez, representante de la OEA en Costa Rica, y los asesores Gustavo Cinosir y Rodolfo Camarosano.



c) Reunión con delegación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos



Ese mismo día, las y los jueces de la Corte se Reunieron con el Segundo Vicepresidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, José Luis Caballero Ochoa, y con el Secretario Ejecutivo Adjunto, Jorge Meza Flores. Acompañaron la reunión el Secretario Pablo Saavedra Alessandri y la Secretaria Adjunta Gabriela Pacheco Arias.

d) Reunión con el Vicepresidente del Supremo Tribunal Federal de Brasil



La Corte IDH recibió al Vicepresidente del Supremo Tribunal Federal de Brasil, Ministro Edson Fachin, quien fue acompañado por Benedito Gonçalves, Ministro del Superior Tribunal de Justicia y Director general de la Escuela Nacional de Formación y Perfeccionamiento de Magistrados (ENFAM) y por Leonardo Peter, Secretario Ejecutivo. Acompañó la reunión la señora Christine Oliveira Peter, Jefa de Gabinete.



e) Reunión con el Tribunal de Justicia del Estado de Mato Grosso del Sur y la Universidad de Santo Amaro (UNISA) de Brasil



La Presidenta del Tribunal, Jueza Nancy Hernández López, firmó dos acuerdos de cooperación con: el Tribunal de Justicia del Estado de Mato Grosso del Sur y con la Universidad de Santo Amaro (UNISA) de Brasil.

Ambos acuerdos buscan fortalecer el sistema de protección de derechos humanos en Brasil mediante la promoción y difusión de los instrumentos fundamentales del Sistema Interamericano.

f) Reunión con la Sociedad Interamericana de Prensa



La Corte IDH se reunió con una delegación de la Sociedad Interamericana de Prensa para dialogar sobre la situación de la libertad de expresión en la región y el rol del Sistema Interamericano en su protección.

Participaron: el Presidente de la SIP, José Roberto Dutriz; el Segundo Vicepresidente, Carlos Jornet, y los expresidentes Michael Greenspon y Roberto Rock. Además,



asistieron: Gabriela Vivanco, Presidenta del Comité Ejecutivo; Martha Ramos, Comisión de Equidad de Género y Diversidad, y Carlos Lauria, Director ejecutivo.

De parte de la Corte IDH, la Presidenta, Jueza Nancy Hernández López; el Secretario, Pablo Saavedra Alessandri; el Director de Comunicaciones y Prensa, Danniell Alejandro Pinilla y la Asesora de la Presidencia, Milagros Mutsios.

g) Reunión con la Embajadora de Bulgaria



El 30 de enero, la Presidenta de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, Jueza Nancy Hernández López y el Secretario, Pablo Saavedra Alessandri, recibieron a la Embajadora de Bulgaria en México, Milena Ivanova, y a la Cónsul Honoraria de Bulgaria en Costa Rica, Radka Marinova.

Durante el encuentro, dialogaron sobre el trabajo de la Corte IDH y el fortalecimiento de la cooperación internacional en la promoción y protección de los derechos humanos.

h) Reunión con el Embajador del Reino de los Países Bajos



El martes 4 de febrero, la Presidenta, Jueza Nancy Hernández López se reunió con el Embajador de Países Bajos en Costa Rica, Arjen van den Berg, para dialogar sobre el trabajo de la Corte IDH, y la promoción de los derechos humanos en toda la región, así como la cooperación internacional dirigida a tales fines.

El Embajador asistió con una delegación compuestas por Josca Oudenes, Amber Douma, Deborah Chavarría y Saviël ter Hart del equipo de política y derechos humanos de la Embajada.

Por parte de la Corte IDH acompañaron; el Secretario, Pablo Saavedra Alessandri; la Secretaria Adjunta, Gabriela Pacheco Arias; y el Director de Cooperación Internacional y Capacitación, Javier Mariezcurrena.

¹ El Juez Alberto Borea Odría se excusó de participar en este caso, lo cual fue aceptado por la Presidenta de la Corte.

² El Juez Alberto Borea Odría no participó en la audiencia pública de este caso por ser de nacionalidad peruana, conforme al art. 19 del Reglamento de la Corte.

³ El 3 de febrero de 2025 el Estado de Venezuela recusó al Juez Alberto Borea Odría. La Presidencia dio traslado de la recusación al Juez Borea, quien la rechazó. Sin perjuicio de lo anterior, el Juez Borea comunicó a la Presidencia que decidió apartarse del conocimiento del caso en lo que respecta a esta excepción preliminar. Con base en el artículo 19 del Estatuto de la Corte, la Presidencia aceptó el pedido del Juez Borea de apartarse del conocimiento de estas excepciones preliminares.

⁴ El Juez Rodrigo Mudrovitsch no participó en la audiencia pública de este caso por ser de nacionalidad brasileña, conforme al art. 19 del Reglamento de la Corte. La Jueza Patricia Pérez Goldberg solicitó apartarse del conocimiento de este caso, conforme al art. 19 del Reglamento de la Corte.

La composición de la Corte para este Período de Sesiones fue: Jueza Nancy Hernández López, Presidenta (Costa Rica); Juez Rodrigo Mudrovitsch, Vicepresidente (Brasil); Juez Ricardo C. Pérez Manrique (Uruguay), Jueza Verónica Gómez (Argentina); Jueza Patricia Pérez Goldberg (Chile); Juez Alberto Borea Odría (Perú) y Juez Diego Moreno Rodríguez (Paraguay).

El presente comunicado fue redactado por la Secretaría de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, por lo que es de responsabilidad exclusiva de la misma.

Para mayor información favor de dirigirse a la página de la Corte Interamericana www.corteidh.or.cr o envíe un correo electrónico a Pablo Saavedra Alessandri, Secretario, a corteidh@corteidh.or.cr. Para la oficina de prensa contacte a Dannel Alejandro Pinilla, Director de Comunicaciones y Prensa, en prensa@corteidh.or.cr.

Puede suscribirse a los servicios de información de la Corte [aquí](#). Para dejar de recibir información de la Corte IDH remita un correo a comunicaciones@corteidh.or.cr. También puede seguir las actividades de la Corte en las siguientes Redes Sociales: [Facebook](#), [Twitter](#) (@CorteIDH para la cuenta en español, IACourtHR para la cuenta en inglés y @CorteDirHumanos para la cuenta en portugués), [Instagram](#), [Flickr](#), [Vimeo](#), [YouTube](#), [LinkedIn](#) y [SoundCloud](#).

